

**H. AYUNTAMIENTO DE ABALA
YUCATAN, MÉXICO**



**SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO
MUNICIPAL**

C. CRISTINA AYALA LÓPEZ



H. AYUNTAMIENTO DE ABALÁ,
YUCATÁN
2007-2010
PRESIDENCIA MUNICIPAL



H. AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE ABALÁ, YUCATÁN 2007-2010

SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO MUNICIPAL

Estimada concurrencia, vecinos y amigos de Abalá y sus Comisarías, distinguidos invitados, señoras y señores presentes, ¡Buenas noches!

Reciban un cordial saludo de esta servidora que hoy comparece ante la comunidad para decir lo que hemos podido hacer con la fuerza y empeño de quien entiende claramente la función de gobernar y la realiza con toda responsabilidad.

Ha transcurrido dos años desde que iniciamos este trabajo a favor de la comunidad, dos años de verdadero cambio y hemos trazado un rumbo que, ante propios y extraños, marca una clara diferencia entre lo que ya hicimos y lo que otros hicieron.

De esta manera, con certeza y transparencia, trabajamos a lo largo de estos dos años. Las acciones de este gobierno municipal, están a la vista, para dejar constancia de lo que hemos hecho y la forma en que lo hicimos.

Así pues, apegándonos a lo que previene la fracción VII del Artículo 56 de la Ley de Gobierno de los Municipios del Estado de Yucatán, comparezco ante Ustedes pueblo de Abalá y sus Comisarías para dar cuenta del estado que guarda esta Administración Municipal.



DESARROLLO SOCIAL

DIF MUNICIPAL

Espacio de Alimentación, Encuentro y Desarrollo.- Este servicio de cocina-comedor proporcionó en este año un total de **Siete Mil Setecientas** comidas calientes. En donde el Ayuntamiento aportó **treinta y siete mil quinientos noventa y dos pesos. (\$ 37,592.00)**

Alimentaría.- En lo que se refiere a este programa, al cierre de este período se tiene un padrón de beneficiarios y en los últimos doce meses fueron entregadas un total de **Quinientas Sesenta y Cuatro** despensas a personas en desamparo, **Trescientas** despensas a familias vulnerables y **Doscientas Cuarenta** despensas a personas de la COPUSI.

Desayunos Escolares.- Por lo que respecta a este programa que se aplica en las primarias y jardines de niños de esta comunidad, en el período que informo se entregaron **Ocho Mil Ciento Veinticuatro** paquetes que incluyen galletas, leche con chocolate y cereal.

De igual forma cabe señalar que se han entregado once sillas de ruedas de los cuales el costo de cada una es de **\$ 850.00 (Son: Ochocientos Cincuenta Pesos 00/100 m.n.)** de los cuales **dos** fueron entregados a la comisaría de Uayalceh, **cuatro** para la comisaría de Temozón, **tres** para la comunidad de Abalá y **dos** para la comisaría de Cacao.

De igual forma se ha entregado **un andador** en la comisaría de Cacao.

A propósito de este Programa, es necesario destacar que la función del DIF Municipal es la de recibir del DIF Estatal los desayunos, así como distribuir y cobrar a las escuelas el producto que consumen para hacer el correspondiente depósito del dinero.



SECTOR SALUD

En lo que se refiere a este rubro cabe hacer hincapié que forma parte el centro de rehabilitación en este caso conocida actualmente como la UBR, se ha beneficiado a **cincuenta y nueve** personas de los cuales **siete** son subrogadas (IMSS), se ha realizado un total de **Mil Dieciocho** terapias de los cuales se dividen de la siguiente manera: **Quinientos Diez Electroterapias, Cuatrocientos Noventa y Nueve Mecanoterapias y Nueve Estimulaciones Tempranas.** En este caso no olvidemos que estas terapias se han realizado a personas discapacitadas del Municipio y sus Comisaría de los cuales el Ayuntamiento ha apoyado con **Noventa y Seis** viajes.

Pese a las múltiples situaciones particulares que, en ocasiones nos dificultaban o impedían brindar un servicio oportuno, cómodo y eficiente, logramos atender a las personas que solicitaron la participación del Ayuntamiento por diferentes cuestiones. En una breve relación, realizamos para transportar a personas a consultas o terapias ya sea para citas médicas o para urgencias en diversos hospitales, tanto de la ciudad de Mérida, Umán, Ticul, Muna y Maxcanú.

La estrecha coordinación con la Unidad Médica Rural IMSS-SOLIDARIDAD nos ha permitido estar integrados a la Red Yucateca de Municipios Saludables.

Durante este último año, la guardia médica que viene financiando el Ayuntamiento en la clínica del IMSS, proporcionó consultas a personas que requirieron de este tipo de atención y se desglosa a continuación: pacientes atendidos **No Urgentes** y pacientes de **Urgencia**, el referido servicio de guardia se ofrece dos veces por semana, este servicio se ha estado prestando en este Municipio. De igual forma cabe mencionar que en la comisaría de Temozón Sur también se trabaja con un médico de guardia el cual los gastos son solventados por el Ayuntamiento, pero en este caso el servicio se ofrece de Lunes a Viernes.



Proseguimos con las acciones encaminadas para apoyar a los ciudadanos que nos solicitaron ayuda para la compra de sus medicamentos, consultas médicas y pagos de hospitalización, aportando pagos para cirugías médicas en el Hospital O'Horán.

En lo que respecta a las acciones preventivas de salud, me parece de interés destacar que en este año se contrato a un grupo de personas para la brigada de salud y campañas de descacharricación en el Municipio y sus Comisarías de los cuales se recolecto **Veintidós** toneladas de materiales, principalmente ferrosos y plásticos que, en combinación con los recorridos de abatización realizados en el Municipio y sus Comisarías e igual número de jornadas de nebulización, resultaron determinantes para combatir al mosquito, tanto en su estado larvario como adulto.

DESARROLLO RURAL

Distanciados de esas prácticas inmorales y hasta ilegales de otros, pasados tiempos, esta administración demostró, en su segundo año de trabajo, que no se fija en colores partidistas para atender solicitudes y gestionar apoyos a favor de los productores. No estoy equivocada al afirmar que la realidad es simple: Todo proyecto viable ha sido respaldado con nuestra gestión.

En lo que se refiere a la apicultura en primer término se participo en la credencialización de los productores así como también en la adquisición de cajas para sus colmenas y en la adquisición de medicamentos para prevención de la varroa.

Se coordino y se gestiono el pago del programa de apoyo en contingencias climatológicas por la sequía que ocasiono que se perdieran las siembras de maíz del año pasado y que fueron beneficiados productores de todo el municipio.



En coordinación con el personal de la sagarpa se trabajo en la inscripción de los productores que se dedican a la ganadería para recibir los apoyos del programa ganadero a los productores de todo el municipio.

Se firmo un acuerdo de colaboración entre el Ayuntamiento de Abalá y la Brigada de Educación para el Desarrollo Rural de Umán para recibir asesoría y asistencia técnica en todas las ramas de la producción.

Dentro del presupuesto de municipalización del ejercicio del 2008 se dio trámite a **siete productores** dentro de la rama de servicios.

Se asesoro a los diferentes grupos de productores que a bien tuvieron de solicitar el servicio para la inscripción de sus proyectos ante la secretaría de fomento agropecuario y pesquero, se entregaron a la ventanilla siete proyectos dentro del ejercicio 2009.

Hace unos días se llevo a cabo en coordinación con el personal de la sagarpa la validación del programa ganadero a todos los productores de ganado bovino del municipio.

DEPORTES

Una muestra de que no hemos dejado de apoyar este tipo de actividades la podemos resumir con los siguientes datos:

Fut-bol.- Se apoyo a varios equipos tanto femenil como varonil en la compra de uniformes y balones, aclarando este punto a todos los equipos que se acercaron hasta esta dependencia para solicitar dicho apoyo. También se estuvo apoyando al equipo de primera fuerza "A" Gavilanes dándoles un apoyo económico de **Mil Doscientos Pesos 00/100 m.n.** a partir del inicio del torneo hasta el mes de Febrero de este año.



Béisbol.- Se estuvo apoyando al equipo de la comisaría de Uayalceh con un importe de **Ocho Mil Pesos 00/100 m.n.** mensualmente durante el torneo y de igual forma al equipo “**Venados**” de este Municipio con un importe de **Ocho Mil Pesos 00/100 m.n.** mensualmente durante el torneo.

SEGURIDAD PÚBLICA

Tengo que reconocer que en este aspecto no hemos logrado la totalidad de los objetivos que nos hemos trazado. Múltiples factores, de toda índole, se han conjugado a lo largo de este año, para dificultar nuestros planes de mejoría en el servicio.

Sin embargo gracias al apoyo de la Gobernadora del Estado, al enviarnos elementos policíacos estatales para el combate del conocido claudestínaje de bebidas alcohólicas, este se ha controlado en algunas de las comisarías, pero hasta la fecha, al igual que la Policía Municipal no han bajado la guardia a fin de acabar con este problema que tanto afecta a nuestras familias.

SERVICIOS PÚBLICOS MUNICIPALES

La atención de los servicios urbanos básicos que son de la competencia continua de manera interrumpida. La buena disposición y el compromiso de nuestros empleados permitieron que en este año se realice los siguientes trabajos:

MANTENIMIENTO DE ESPACIOS PÚBLICOS

- Se realizo riego y poda de los jardines del parque y el atrio de la iglesia.
- Limpieza y chapeo de las calles del interior de la población y sus comisarías.
- Mantenimiento de alumbrado público.



- Mantenimiento y servicio del Agua Potable en la población y sus comisarías.
- Mantenimiento y reparación de bombas sumergibles del sector productivo del municipio.

EDUCACIÓN Y CULTURA

Se realizo como cada año el concurso de altares del día de muerto, de igual forma el concurso aspirante a señorita Abalá 2009 y se dio apoyo con transportación a los diferentes grupos jaraneros.

EDUCACIÓN

Se apoyo a diversas escuelas del Municipio y sus comisarías, también el continuo transporte escolar de los estudiantes de las comisarías para acudir en las escuelas SECUNDARIA y COBAY de esta localidad y cabe mencionar que a este municipio de igual forma se le brinda el apoyo a los jóvenes que acuden a la Universidad de Tekax en forma semanal, por tal motivo no omito mencionar que durante este año se ha realizado un total de **Tres Mil Quinientos Dieciséis** viajes.

OBRA PÚBLICA

El mejoramiento del espacio urbano mediante la construcción y mantenimiento de la infraestructura sigue siendo uno de nuestros principales objetivos; por tal razón a continuación les menciono todo los proyectos y obras realizados en este año:



PAVIMENTACIÓN DE CALLES

- Calle 10 x 9 y 11 (con un costo de **Doscientos Quince Mil Novecientos Veintidós Pesos con Ochenta y Cinco Centavos. \$ 215,922.85**)
- Calle 14 x 9 y 11 (con un costo de **Ciento Diecisiete Mil Setecientos Setenta y Seis Pesos con Diez Centavos. \$ 117,776.10**)
- Calle 10 x 11-A y 13, Calle 4 x 13 y 15, Calle 15 x 4 y 6, Calle 6 x 9 y 11 (con un costo de **Cuatrocientos Setenta y Ocho Mil Cuatrocientos Cuarenta y Seis Pesos con Catorce Centavos. \$ 478,446.14**)
- Calle 13 x 10, Calle 13 x 8 y 6, Calle 12 x 15 y 17 (con un costo de **Doscientos Ochenta y Cinco Mil Ochocientos Noventa y Seis Pesos con Cuarenta y Cuatro Centavos. \$ 285,896.44**)

CONSTRUCCION DE CALLE DE CONCRETO ESTAMPADO

- Calle 10 x 11 y 13 (con un costo de **Dos Millones Doscientos Setenta y Nueve Mil Ciento Ochenta y Ocho Pesos con Cero Centavos. \$ 2, 279,188.00**)
- Pavimentación de Calles en la comisaría de Uayalceh (con un costo de **Quinientos Cincuenta y Seis Mil Setecientos Treinta y Ocho Pesos con Cero Centavos. \$ 556,738.00**)
- Construcción y Pavimentación de la calle 17 x 6 y 8, calle 6 x 15 y 17 (con un costo de **Quinientos Noventa y Seis Mil Novecientos Seis Pesos con Ochenta y Seis Centavos. \$ 596,906.86**)
- Pago Proyecto Ampliación Sistema de Agua Potable para la comisaría de Temozón Sur, Mucuyche y Sinhunchen (con un costo de **Cuarenta y Dos Mil Pesos con Cero Centavos. \$ 42,000.00**)
- Construcción del Atrio de la Iglesia de esta localidad (con un costo de **Setecientos Dieciocho Mil Treinta y Nueve Pesos con Cero Centavos. \$ 718,039.00**)



- Construcción de Caseta Planta Agua Purificadora de esta localidad (con un costo de **Cincuenta y Un Mil Setecientos Cuatro Pesos con Cuarenta y Cinco Centavos. \$ 51,704.45**)
- Rehabilitación General y Construcción de Baños en la Escuela de Educación Inicial de esta localidad (con un costo de **Sesenta y Tres Mil Novecientos Pesos con Ochenta Centavos. \$ 63,900.80**)
- Construcción de Techo para el Centro de Reunión en la clínica del IMSS de esta localidad (con un costo de **Setenta Mil Veinte Pesos con Cincuenta y Cuatro Centavos. \$ 70,020.54**)
- Construcción de Pozos Pluviales en diversas calles centricas de esta localidad (con un costo de **Ciento Setenta Mil Seiscientos Setenta y Ocho Pesos con Cuarenta Centavos. \$ 170,678.40**)
- Construcción de Andador de la Iglesia de esta localidad (con un costo de **Noventa y Seis Mil Cuatrocientos Catorce Pesos con Dieciocho Centavos. \$ 96,414.18**)
- Apoyo para la construcción de Barda de la Escuela Telesecundaria de la comisaría de Temozón Sur (con un costo aproximado de **Nueve Mil Treinta y Siete Pesos con Ochenta y Cinco Centavos. \$ 9,037.85**)
- Suministro y Colocación de Protectores en la Escuela Primaria de la comisaría de Peba (con un costo de **Doce Mil Novecientos Sesenta y Tres Pesos con Setenta y Dos Centavos. \$ 12,963.72**)
- Construcción y Colocación de reja de la Escuela Primaria de la comisaría de Cacao (con un costo de **Siete Mil Cuatrocientos Noventa y Cinco Pesos con Cero Centavos. \$ 7,495.00**)
- Construcción de explanada y estacionamiento para la realización de las fiestas tradicionales de esta localidad (con un costo de **Quinientos Setenta y Seis Mil Seiscientos Noventa Pesos con Cuarenta y Cuatro Centavos. \$ 576,690.44**)



Cabe hacer mención que de igual forma se gestiono con la Dependencia Federal del C.D.I. la ampliación del sistema de Agua Potable para las siguientes comisarías:

- Temozón Sur (con un costo aproximado de **Un Millón Doscientos Dos Mil Pesos con Sesenta y Nueve Centavos. \$ 1,202,000.69**)
- Mucuyche (con un costo aproximado de **Ochocientos Ochenta Mil Setecientos Ochenta y Un Pesos con Quince Centavos. \$ 880,781.15**)
- Sinhunchen (con un costo aproximado de **Novecientos Veintidós Mil Doscientos Dos Pesos con Tres Centavos. \$ 922,202.03**)

De igual forma se gestiono en la Dependencia Federal del C.D.I. la ampliación de Red Eléctrica para esta localidad de Abalá y para la comisaría de Uayalceh.

En la Dependencia del Gobierno Estatal se gestiono la ampliación de Agua Potable en la comisaría de Uayalceh con tanque elevado, dicha gestión se realizo mediante el programa de la JAPAY.

Acontinuación les hago un desglose del Estado de Resultados correspondientes del 01 de Junio de 2008 al 31 de Mayo de 2009, de los ingresos y gastos realizados en este periodo.



**MUNICIPIO DE ABALA YUCATAN
ESTADO DE YUCATAN**

ESTADO DE RESULTADOS DEL 01 DE JUNIO 2008 AL 31 DE MAYO DEL 2009

SALDO INICIAL AL 01 DE JUNIO DEL 2008 \$ 2,258,615.35

1.- INGRESOS

| | |
|--|-------------------------|
| IMPUESTOS | \$ 54,091.78 |
| DERECHOS | \$ 11,760.00 |
| PRODUCTOS | \$ 12,000.00 |
| PARTICIPACIONES FEDERALES Y ESTATALES | \$ 8,750,762.22 |
| APORTACIONES FEDERALES | \$ 6,003,175.73 |
| PROGRAMAS FEDERALES | \$ 329,804.94 |
| TOTAL DE INGRESOS | \$15,161,594.67 |

2.- EGRESOS

| | |
|---|-------------------------|
| SERVICIOS PERSONALES | \$ 4,396,089.98 |
| MATERIALES Y SUMINISTROS | \$ 1,134,913.40 |
| SERVICIOS GENERALES | \$ 1,441,205.25 |
| SUBSIDIOS, AYUDAS Y TRANSFERENCIAS | \$ 1,865,983.54 |
| BIENES MUEBLES E INMUEBLES | \$ 140,418.72 |
| DEUDA PUBLICA | \$ 170,036.53 |
| APLICACIÓN DE APORTACIONES FEDERALES | \$ 6,763,669.92 |
| PROGRAMAS FEDERALES | \$ 718,038.90 |
| TOTAL DE EGRESOS | \$16,630,356.24 |

3.- RESULTADO \$ 789,853.78

INGRESOS – EGRESOS \$ 789,853.78

4.- MÁS

INCORPORACION DE ACTIVOS \$ 140,418.72

5.- MENOS

FINANCIAMIENTOS OBTENIDOS -\$ 29,705.18

6.- RESULTADO FINAL \$ 900,567.32



MENSAJE FINAL

Vine, junto a mis más cercanos colaboradores, a servir a esta comunidad, tengo la confianza de estar haciendo lo mejor de un trabajo que, hay que decirlo, no siempre ha sido fácil.

Por fortuna, siempre he contado con el apoyo de mi familia.

En política uno nunca deja de aprender. Tal vez he tropezado con varias piedras del camino donde he andado. Pero estoy segura de que mis decisiones han sido las más adecuadas para no causar daños de ningún tipo.

Por mi parte, se puede ver un Abalá muy diferente, un Ayuntamiento más cerca a la Gente.

¡MUCHAS GRACIAS Y QUE PASEN BUENAS NOCHES!